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Sociedad, educación y cultura. 
Voces de juventudes

Entrevista

 Escuchar a los jóvenes, conocer y apreciar sus preguntas, in-
quietudes, críticas o propuestas es un imperativo que tenemos los diver-
sos sectores de la sociedad, entre ellos, el educativo. 

 Más que proponer un diálogo con expertos en el tema sobre 
“Juventudes” hemos querido traer las voces de diversos jóvenes a las 
páginas de nuestra revista “Saberes Andantes”, estas voces tienen un 
lugar preponderante en la construcción de una nueva sociedad y una 
nueva educación.

 Agradecemos el diálogo con Cristina Paredes estudiante en ela-
boración de tesis de grado para la obtención de la licenciatura en co-
municación, Jinson Martínez estudiante de Segundo de bachillerato vi-
cepresidente del Consejo Estudiantil del colegio Emaus de Fe y Alegría 
y Luis Aguirre uno de los secretaries ejecutivos de OCLAE (Organización 
Continental Latinoamericana y Caribeña de Estudiantes), fue Presidente 
de La FEUE (Federación de Estudiantes Universitarios del Ecuador), repre-
sentante al Consejo Universitario por la Universidad Central de Ecuador. 

 SA: Hay una imagen negativa en relación a los jóvenes y a los 
adolescentes que se expresa en diversos ambientes entre los que 
destaca el educativo. Se dice que son violentos, apáticos, apolíti-
cos, han perdido valores, o que son irresponsables e irrespetuosos.  
¿Qué piensan ustedes de esa visión que algunos expresan a cerca de 
la adolescencia y la juventud?  

Luis: 
Nosotros creemos que en la sociedad ecuatoriana existen bastantes 
prejuicios, y son prejuicios que parten de las realidades que viven tanto 
los jóvenes, los trabajadores y los pueblos; pero además son prejuicios 
que parten de una ideologización que existe en el sistema como tal, 
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es decir, nosotros nunca podemos analizar el tema juventud, separado 
del sistema, porque sin duda influye en las dos partes. Nosotros vemos 
de parte de países desarrollados una penetración ideológica terrible, 
que ha hecho que varias de las cosas que a nosotros nos han parecido 
poco trascendentales, ahora se conviertan en necesidades de los jóve-
nes, como el tema de la moda por ejemplo, o este tema de la música, 
que de una u otra manera, tiene una condición de clase. Sin embargo, 
a pesar de esos elementos, en el Ecuador existen jóvenes dispuestos a 
tener un rol dentro de la sociedad y este rol es de ser referentes, que se 
visualiza en ayuda, sostén, en estar dispuesto, primero a luchar por sus 
intereses en concreto, pero también a aportar y luchar por los intereses 
de los pueblos, saber y actuar sobre qué es lo que pasa en su hogar, 
qué es lo que pasa en su familia, qué problemas existen en el barrio…; 
es decir, para nosotros, ese es el punto de vista que debería desarrollar 
el joven: transformarse en un referente social, un referente en todos los 
espacios donde se desenvuelve. 

 
Jinson: 
Yo he sido testigo que los jóvenes tenemos un comportamiento muy 
diferente entre nosotros en relación a cuando estamos con los adultos; 
esto se da mucho en clases, cuando hay cambio de hora o incluso es-
tando en las mismas clases. Partiendo desde ahí vemos que empiezan 
los malos comentarios … pero no somos todos los jóvenes hay jóvenes 
que tratamos de cambiar esa perspectiva que tienen acerca de nosotros, 
porque no es así. Incluso el problema también se da en el centro educa-
tivo porque el reglamento es demasiado estricto, pero en cosas que no 
debería ser estrictos. Deberían ser más estrictos en lo que debería ser la 
conducta y no tanto en la manera de vestir o en la manera de ser, porque 
quieren que todos estemos en un mismo nivel y eso para mí no es co-
rrecto. Yo no me voy a expresar igual que otra persona, no somos igua-
les, no queremos la uniformidad, porque si estamos haciendo que todos 
seamos uniformes, ya empezamos mal si queremos cambiar el mundo. 
Porque las grandes ideas empiezan de lo distinto, no de lo uniforme.

Cristina: 
Yo creo que lamentablemente existe una visión de la juventud cons-
truida desde el ámbito de los discursos. Hay que tener en cuenta que 
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los discursos generan prácticas concretas. Desde el adultocentrismo 
se generan comentarios sobre los jóvenes de que son irresponsables 
o peleones y, desde ahí, el joven va adoptando este tipo de discursos 
en sus prácticas concretas y se van desapegando de las cuestiones 
que le incumben como luchar por sus derechos y sus reinvindicaciones 
o como luchar, por ejemplo, por una buena educación. Entonces en 
el país se vive un proceso ambivalente, el primero es una maduración 
prematura del joven, porque un joven que cumple con lo que la so-
ciedad le pide no puede ser un joven que no hable patanadas, ¿por 
qué? si es joven tiene todo el derecho de hacerlo. También existe el 
otro lado que es una infantilización de los jóvenes desde los adultos, 
por ejemplo uno ve en el ámbito educativo cuando se mantiene una 
postura en un debate, qué pasa desde la posición hegemónica de los 
profesores, dicen: “sí mijito lo que usted diga”, esto genera que des-
de los ámbitos de los discursos se relegue a los y a las jóvenes a un 
espacio privado de interacción que no es el que usualmente nos ha 
correspondido, sino que es al que actualmente se nos ha relegado. Por 
eso creo que es importante ir deconstruyendo desde las aulas, desde 
la educación y también desde las prácticas que tiene los docentes y los 
representantes estudiantiles, este tipo de prácticas y de discursos. Más 
bien deberíamos ir forjando una ideología y una posición política que 
nos permita desarrollarnos.

 SA: ¿Juventud o juventudes?

Cristina: 
Sin lugar a dudas se debería hablar de juventudes porque tenemos que 
partir que la juventud es un grupo de gente, de comunidad, y una co-
munidad por principio no es homogénea, siempre es heterogénea. Es 
importante que nosotros hablemos siempre de juventudes y no una sola 
juventud porque eso nos lleva a equívocos como, por ejemplo, se va a 
implementar en un X colegio un protocolo o sistema en contra de las 
drogas y se trata el mismo protocolo con los estudiantes cuando son 
diferentes, cuando no todos están inmersos en el mismo sistema, por 
eso es importante hablar de juventudes y no de un grupo homogéneo 
como categoría de análisis.
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Jinson: 
Juventudes porque hay personas que tienen más facilidades en ámbitos 
como la música o actuación y otras en ámbitos diferentes de expression, 
tenemos inteligencias múltiples, así que no podemos darle el mismo 
mensaje a quien le gusta más la lógica que a alguien que le gusta más la 
música porque las personas tienen diferentes formas de pensar y captar 
las cosas.

Luis: 
Evidentemente hay que hablar de juventudes porque no se debe en-
casillar a la juventud en un solo aspecto. Sin embargo, creo que los 
jóvenes en el país son peleadores son jóvenes irreverentes, son jóvenes 
rebeldes, que por naturaleza se oponen al poder y reaccionan frente a 
las injusticias y creo que todavía tienen estos aspectos positivos.

 SA: Luis, tú que tienes vínculos con jóvenes de otros paí-
ses…¿has visto semejanzas y diferencias entre ellos?

Luis: 
En general, en el continente hay realidades muy parecidas; en momentos 
uno se confunde y parece que no has salido de Ecuador. Se puede ver a 
una juventud que está movilizada actualmente, tanto de nivel secundario, 
como universitario. Yo me atrevería a romper ese cerco y creo que en todo 
el mundo existe una juventud movilizada y es un tipo de movilización que 
saltó de las reinvindicaciones concretas y particulares a reinvindicaciones 
políticas,  cuestionan al Estado y a los gobiernos como, por ejemplo, en 
Colombia o en Venezuela o en Brasil y eso es interesante porque unifica. 
Aquí en Ecuador existe ese momento, un proceso de reactivación que es 
lenta, que es parcial, pero que ha empezado.

Cristina: 
Las movilizaciones de los jóvenes actualmente ya no son por ejemplo en 
contra de una reforma educativa, sino las movilizaciones de los jóvenes 
son: mataron a una mujer y el grupo de feministas, que tal vez no coin-
cidan con las mismas reinvindicaciones políticas de otros grupos, van y 
luchan por eso y esto significa que se entrelazan y hay un proceso de 
construcción de redes de conocimiento entre los y las jóvenes. 
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 SA: ¿Qué lectura hacen de este panorama de movilizacio-
nes en países con gobiernos distintos, porque las vemos en gobier-
nos de tendencias de izquierda, pero también de derecha…¿qué 
les dice esto?

Cristina: 
Independientemente de los gobiernos en el poder, los jóvenes siem-
pre hemos tenido pendiente que nosotros debemos ir conquistando 
mayor cantidad de derechos, y vamos y protestamos por alcanzar ese 
derecho. También hay movilización de jóvenes en las redes sociales, se 
convocan, van y se apropian del espacio público porque quieren sentir-
se como personas que inciden en la política del país.

Luis: 
Los jóvenes si están movilizados, si están levantados, si están en la calles, 
inclusive en varios niveles y en varios países y creo que parte del tema 
de que los gobiernos, insisto tanto los de derecha como progresistas  o 
que ahora se llaman socialistas del siglo 21, no han sabido cumplir las 
demandas y exigencias de la juventud. En todos lados vemos que la ju-
ventud todavía no ha resuelto el tema de la educación, salud, espacios 
de recreación, de ser protagonistas inclusive en el propio desarrollo de 
los países. Es decir, al joven en los gobiernos el sistema intenta darle un 
rol distinto al que debería llevar, a lo mejor, no tenemos ahora un joven 
que empiece a hablar de economía política, o no tenemos un joven 
que se preocupe sobre el tema de qué gobierno deberíamos tener en 
el país; pero sí hay un joven que está insatisfecho que frente al principal 
problema que tiene, busca la necesidad de expresarse.

 
 S.A.: Han comentado sobre redes sociales… ¿Cómo inciden 
las nuevas tecnologías y las redes sociales en la juventud?

Jinson: 
Me he dado cuenta de que todo se maneja por medio digital y ahora 
muchas personas ya no pueden dejar de lado el teléfono celular porque 
se supone que es muy importante y me refiero a la frase que dijo Einstein: 
“tengo miedo de que la tecnología nos domine”. Ahora todo se maneja 
por chat incluso los deberes del colegio pero creo que todo debe tener un 



129

Sociedad, educación y cultura. Voces de juventudes

límite. He visto que la tecnología impacta más a los jóvenes, quieren tener 
lo último en nuevos modelos de teléfonos y lo usan para cosas inútiles, 
eso es preocupante, nola tecnología,  sino el hecho de que no hay límites. 

Cristina: 
Hay que tener en cuenta que las redes sociales y el entorno virtual es un 
arma de doble filo, porque si bien ha permitido que se potencialicen, 
además del capitalismo, todos estos procesos de unión, reivindicación y 
lucha; también ha hecho que los jóvenes ocupemos un lugar de comodi-
dad, entonces que nosotros veamos que no tenemos que movilizarnos o 
salir de nuestro espacio de comodidad para gestar un cambio, sino que 
lo podemos hacer con un solo clic y creemos que con eso es suficiente, 
creemos que con postear y compartir un contenido estamos generando 
el gran cambio, entonces hay que estar pilas también ahí de que, si bien 
o mal, las redes sociales nos permiten capitalizar estas luchas, también 
desarman la organización que puede existir en ciertos jóvenes.

Luis: 
Nosotros creemos que las nuevas tecnologías, las redes sociales son una 
potentísima herramienta informática y tecnológica. Ya tenemos expe-
riencias en varias partes del mundo donde el tema de la comunicación, 
el tema de la libertad de expresión y demás son coartadas por varios go-
biernos… y estas redes sociales, bien utilizadas,  pueden llegar a unificar 
y causar luchas y movilizaciones como tal. Por ejemplo, algo se hablaba, 
yo se que es reiterativo el ejemplo sobre el tema de la primavera árabe: 
el tema de las redes sociales h jugado un papel determinante en la caída 
de gobiernos prepotentes, autoritarios, intransigentes. Cuando se las 
sabe utilizar, las redes sociales funcionan, por ejemplo, para hacer pla-
taformas de lucha, de organización; nosotros hemos visto un fenómeno 
interesante en las redes sociales: son estos grupos de chat que pueden 
aglutinar, como decía la compañera, por una reivindicación pequeñita y 
concreta a cientos de miles de jóvenes, opinando, planteando, propo-
niendo, haciendo análisis, buscando realidades distintas y diferentes. Es 
decir, sí son potentes herramientas de comunicación si se las sabe ma-
nejar adecuadamente. Ahora, no lo es todo, no es que han resuelto los 
problemas las redes sociales ni mucho menos, pero si entendemos que, 
si las sabemos utilizar para precisamente organizar estas necesidades y 
estas aspiraciones de cambio de la juventud,  son importantísimas. 
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 S.A.: ¿Ustedes sienten que la educación está atendiendo también 
las demandas de los jóvenes, está atendiendo sus sueños o su diversidad?

Jinson:
Yo he visto que la educación nos da las herramientas para poder tener 
un trabajo, pero entonces llega algo que me ha estado quemando la ca-
beza desde que crecí y desde que tengo conciencia me habían repetido 
esto: naces, creces, estudias, estudias, estudias, tienes un buen trabajo, 
te casas tienes hijos y mueres, ese es el ciclo de la vida que me han di-
cho, una línea a seguir, pero yo digo: ¿y lo demás? La educación tiene 
un formato ya hecho, todos tienen que aprender el mismo formato, y 
me he dado cuenta que hay temas que deberíamos ver y no aparecen 
en las mallas curriculares. Eso es lo que  veo desde mi perspectiva, no se 
cómo será en la perspectiva universitaria, yo les doy mi perspectiva de 
la secundaria que en sí ha cambiado demasiadas veces.

 SA: ¿Por ejemplo que deberían aprender y no se está ense-
ñando?

Jinson:
Por ejemplo, en mi colegio hay bachillerato general y, si hay personas de 
mi colegio que quieren saber de electricidad, o quieren ser ingenieros 
eléctricos, entonces tienen que también recibir electricidad, pero en este 
bachillerato general unificado no dan esa materia y las personas que quie-
ran eso les va a tocar coger un curso para poder nivelarse en lo que van 
a necesitar. Ese es el problema de la educación, nos están dando herra-
mientas para el futuro, pero no completas. Tenemos que auto-educarnos 
y ahí es cuando estamos viendo que la educación está fallando. 

 ¿Y cómo ven las maneras de relacionarse docente-estudiante? 
igualmente en el tema de cómo son evaluados los estudiantes, crees 
que tal como se hace está bien o ves que también habían algunas co-
sas que cuestionar?

Cristina:
Yo creo que lamentablemente en la educación se siguen manteniendo 
las relaciones de poder que es algo que trunca muchísimo el aprendizaje 
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porque, tomando las palabras que decía Jinson: la educación tiene un 
proceso lineal, seguimos manteniendo el mismo paradigma de educa-
ción de “venga, aprenda, yo le enseño, usted repita”… y no es así; la 
labor del profesional, del educador es potencializar las capacidades que 
tiene un alumno o que tiene una alumna. Entonces, si eliminamos estas 
relaciones de poder y más bien establecemos un proceso de confianza, 
un proceso de empatía, emotividad, yo creo que seria mas fácil que se 
vayan generando los conocimientos para que no exista esta mala con-
cepción de que uno tiene que estudiar porque esto es lo que requiere 
el sistema, para sacar la maestría, solo para conseguir el carton. Estudiar 
toda la vida es necesario, a mi me encantaría estudiar hasta que ya no 
pueda leer, es necesario que todos nos auto-formemos, pero no es una 
imposición, no pensar que la educación es una imposición y tampoco 
un requerimiento para poder relacionarse en el sistema. Comenzar a 
transformar esta idea que existe en la educación en los jóvenes y que los 
jóvenes sientan cada vez más necesidad de aprender, de cuestionar, de 
decir lo que sienten, lo que piensan y también de transmitir los saberes 
entre ellos. Pero si no existe esto, y tampoco se potencializa desde los 
docentes, es imposible que los jóvenes lo hagan por sí solos entonces 
yo creo que es muy necesario que en la educación se geste un proceso 
de cambio, un proceso en lo que los y las estudiante tengamos una rela-
ción de amistad y empatía con los docentes, con los administrativos, con 
los especialistas, con todos y que también seamos escuchados porque 
aquí nadie es dueño de la verdad.

Jinson:
En el ámbito de relación entre estudiante-maestro y maestro-estudian-
te, tiene que haber un control, porque hay docentes que se pasan de 
cariñosos o no tratan equitativamente a chicas y chicos … la relación 
tendría que ser igual para todos, no más conveniencia.

Luis:
La educación tiene un sello de clase. No podríamos hablar de educa-
ción fuera del Estado o del sistema. Lo que busca la educación en cual-
quier parte del mundo es formar mano de obra, barata o calificada, 
busca formar profesionales funcionales al sistema capitalista. Existe una 
educación vertical con la que el estudiante ha perdido varios derechos, 
perdió el derecho de construir la educación junto a los docentes y auto-
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ridades y con los gobiernos y esto lo vemos en Europa, en América… se 
reproduce a nivel mundial. Se busca reducir el conocimiento de los es-
tudiantes a un solo tema, que sepa resolver el problema de la máquina 
y nada más. En el gobierno de Correa hemos visto que la juventud se ha 
transformado en una juventud de experimento, el gobierno no ha ati-
nado en resolver el principal problema de la educación en beneficio de 
la juventud en concreto. El tema universitario en Ecuador es alarmante. 
Para ingresar a la universidad se inscribieron 377 mil estudiantes y solo 
había cupo para 22 mil, es decir, más de 350 mil jóvenes se quedan nue-
vamente sin poder ingresar a la universidad por la implementación del 
sistema de ingreso y ese también es una preocupación de los jóvenes 
que están indignados frente a este sistema de ingreso. 

SA: Imaginen que son ministros de educación. ¿Qué propuestas im-
plementarían para mejorar la educación?

Jison:
La primera reforma que haría es sobre la evaluación, que no nos obli-
guen a ser máquinas que repiten, memorizan, sino que nos permitan 
pensar, razonar y que podamos tomar iniciativas, es necesario dejar el 
“copia y pega”.

Cristina:
Yo no sería Ministra de Educación de este gobierno porque para cam-
biar la educación se tiene que cambiar la idea de la matriz productiva 
que busca sacar miles de tecnologías, que los estudiantes se gradúen 
en uno o dos años, vayan trabajen y no quieran hacer nada más.  En 
un caso utópico de buscar que se construyan saberes y conocimientos 
dentro del país, tendría que haber un análisis de la educación desde 
sus bases, no hacer políticas separadas para la educación superior, para 
la educación secundaria, otra para la escuela porque nosotros, al igual 
que la historia de la humanidad vamos acarreando los obstáculos de 
conocimiento desde el inicio de la educación. Yo plantearía que exista 
un sistema y una reingeniería  del sistema de educación en el país, que 
trate de reinventarse, de generar nuevas estrategias de conocimiento 
desde la escuela y que exista una secuencia en los niveles superiores de 
educación. 
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Luis:
Cualquier gobierno que venga no va a cambiar la política educativa 
como tal, a lo mejor le haga alguna reforma, pero van a seguir formando 
este tipo de profesionales. Nosotros partimos del principio de que para 
cambiar la educación es necesario cambiar y transformar el sistema, es 
necesario dejar de pensar en formar profesionales para el mercado y 
construer un sistema de igualdad, más humano que refleje el tema de 
la equidad y, en esa contextualización, encontrar un nuevo tipo de edu-
cación que le forme a la persona para la emancipación y la libertad, 
una educación vinculada a los sectores sociales populares del país. Para 
mejorar la educación actual, planteamos dos reformas integrales a las 
leyes: una reforma a la Ley Orgánica Intercultural Bilingüe y una reforma 
a la Ley Orgánica de Educación Superior, que se elimine el Bachillerato 
General Unificado y que volvamos al bachillerato por especialidades y 
un bachillerato técnico.

Creemos que se deben eliminar las pruebas de ingreso porque sólo 
miden la inteligencia a corto plazo, por tanto estamos planteando que 
a nivel universitario se implemente el Ciclo Básico Común que es un 
semestre en el cual todos los estudiantes que salen del colegio ingresan 
al CBC y el gobierno tendría la responsabilidad de orientarles profesio-
nalmente. En el país necesitamos urgentemente el tema de la reforma 
integral de la educación, la integralidad de la educación y para ello es 
necesario un cambio de gobierno.


